
日前， 三个月大的克隆
犬 “昆勋 ” 辗转两千多公
里， 从北京来到昆明警犬基
地正式 “入学 ”， 在训导员
的培训下， 适时开发潜在的
警用性能 ， 为6月龄之后的
“上岗培训” 做准备。

“昆勋” 2018年12月在北
京出生， 出生时体重540克，
体长23厘米， 各项健康指标
均正常， 它的诞生标志着我
国首次成功实现警用工作犬
克隆。

此 次 遴 选 为 供 体 犬 的
“化煌马”是一只雌性狼青系
昆明犬 ，现年7岁 ，曾因实战
能力突出被评为公安部 “一
级功勋犬”。经第三方机构亲

缘鉴定 ， 克隆犬 “昆勋 ”的
DNA与体细胞供体犬 “化煌
马”有99.9%以上的相似度，证

实二者存在同一性关系 。图
为克隆犬“昆勋”在昆明警犬
基地玩耍。 据新华社

全国首只克隆警犬正式“入学”

新华社电 响水天嘉宜
公司 “3·21” 特大爆炸事故
善后处置指挥部 24日召开
第三场发布会。 记者从发布
会上了解到， 截至24日12时
已累计有59名住院救治伤员
出院。

据江苏省卫健委副主任
李少冬介绍， 截至3月24日12
时， 盐城市16家医院共有住
院治疗伤员604人， 危重症19
人， 重症98人， 留院观察142

人， 累计出院59人。
李少冬说， 这次爆炸事

故救援中， 直接参与救治的
医护人员达4500多人， 救护
车116辆 。 救治过程中 ， 按
“集中重症 、 集中资源 、 集
中专家 、 分级收治 ” 的原
则， 将危重症和重症伤员迅
速转运至三甲医院集中收
治， 中轻度伤员安排在响水
及周边县级医院治疗。

据介绍， 截至24日12时，

在这次爆炸事故伤员救治过
程中， 国家、 省级专家会诊
达1579人次， 抢救危重症伤
员103人次， 开展手术219台。
对危重症和重症伤员， 均实
行 “一人一小组” “一人一
方案” 的救治模式。

李少冬还介绍， 在急救
的同时 ， 针对伤员 、 家属 、
参与救援人员的心理干预工
作也同步开展， 以期努力减
少伤员和亲属的心灵创伤。

响水“3·21”爆炸事故已有59名伤员出院

终结结核病流行还有几步？
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我国结核病死亡率稳步下降

我国结核病死亡率稳步下
降， 但约八成以上的肺结核病人
在农村或是流动人口， 为结核病
防治目标带来巨大挑战。 国家卫
生健康委员会、 中国疾控中心等相
关部门正在夯实结核病综合防治
模式的基础， 基层医疗机构在抗
击结核病上防控作用逐步凸显。

3月24日是第24个世界防治
结核病日， 今年的主题是 “开展
终结结核行动， 共建共享健康中
国”。 国家卫健委副主任李斌21
日在北京说， 将会同有关部门启
动遏制结核病行动， 早日实现终
结结核病流行的目标。

全力攻克“耐药结核”难题
国家卫健委医政医管局有关

负责人表示， 结核病综合防治模
式 ， 以及结核病诊疗规范和指
南， 近几年都在逐步健全。 要发

挥基层医疗卫生体系的作用， 帮
助肺结核病人， 特别是耐药结核
病人规律地按时服药。

多位肺结核防治专家表示，
随着人口流动加剧和全球日益加
重的结核耐药菌株问题， 我国耐
药结核发病数形势严峻， 正成为
公共健康潜伏的威胁。

结核病是一种由结核分枝杆
菌感染引起的传染病， 人们更熟
悉的是肺结核。 过去近20年来，
我国结核病防治取得显著成就，
实现了肺结核发病率和死亡率的
“双下降”， 特别是死亡率已接近
发达国家的水平。 但耐药结核会
让利福平、 异烟肼等传统治疗药
物失效， 近年来逐渐成为全球结
核病防治一个 “棘手” 问题。

盖茨基金会健康创新与合作
部门高级项目官员桓世彤说， 公
众一方面要知晓结核病传染的危

险性， 一方面也要树立可防可治
的信心。 结核病绝大多数都能治
愈， 但治疗需要较长的疗程， 一
般结核病患者需要6至8个月； 耐
药结核病的疗程长达18至24个
月， “只要坚持每天服药， 不要
间断， 会取得良好的治疗效果。”

从事结核病防治工作 40多
年、 中国疾病预防控制中心结核
病预防控制中心政策规划部原主
任姜世闻指出， 我国在普通肺结
核的发现和管理上成效显著，但
耐药结核病的防控难度比较大，
“我们要尽快提高耐药结核的发
现率和治疗率，这是非常急迫的。”

他建议， 尽快在全国普及新
的分子检测技术， 特别是在县区
级定点医疗机构。 传统利用痰培
养检测耐药性的方法， 要3到4个
月才能诊断， 而新的分子生物学
诊断技术在实验室只要两个小

时， “就是说阻断了近3到4个月
的传染期， 因此是很关键的。”

多管齐下提高综合防治水平
目前， 结核病病人的随访任

务都在综合性或定点医院。 世界
卫生组织中国代表处技术官员陈
仲丹认为， 这会产生很高成本，
也给原本紧张的医疗资源增压。
“建议发挥社区卫生服务中心的
作用， 把病患的随访工作下沉至
基层， 可降低治疗费用。”

昆山杜克大学全球健康助理
教授龙倩说， 基本医疗保险制度
规定， 随就诊层级的提高， 诊疗
服务报销比例相应降低。 而 “三
位一体” 结防模式下， 普通结核
患者需在县区级定点医院就诊，
耐药结核患者需在地市级或省级
定点医院就诊。 如无针对结核病
的特殊报销政策， 结核患者， 尤

其是耐药患者能享受的报销比例
低， 患者自负费用高。 此外， 患
者还需承担交通费及食宿费， 这
些都为结核病家庭增加了负担，
不少肺结核耐药患者不愿或不能
够坚持治疗。 她呼吁通过提高公
共筹资， 提高医疗保障水平， 降
低病人的疾病负担。

国家卫健委卫生发展研究中
心的研究员王禄生说 ， 近年来
“中国卫生健康委员会-比尔及
梅琳达·盖茨基金会结核病防治
项目” 在浙江桐乡、 宁夏吴忠、
吉林德惠三个基层地区开展了肺
结核按病种支付的改革试点， 初
见成效。

他说， 我国结核疫情严重的
地区集中在西部和农村地区，如
果能创新结核病防控的政策和路
径，能有效防止因病致贫、因病返
贫，助力扶贫攻坚。 据新华社

最近，一种无论你说什么都会被人
围起来夸奖一番的“夸夸群”走红网络，
有人趁热打铁将其明码标价做成了一
门生意。记者发现，不仅“夸奖”可以用
钱买， 一些网络平台上还有代喝奶茶、
代吃火锅等服务在出售。为何会出现这
类“脑洞大开”的花式消费，有多少人愿
意为之“买单”，未来又能走多远？记者
进行了调查。

明码标价的“夸夸群”，你尝
鲜了吗？

打开淘宝搜索关键词“夸夸群”，经
营此类产品的商家不在少数，产品介绍
千篇一律：“一本高材生在线夸人”“送
女友、家人、闺蜜超惊喜”……费用一般
根据群的人数和夸的时间而定， 低至5
元、高达100多元。“群友”越多、时间越
长，价格也越高。从销量看，有的月销已
超千笔、评价过百条。

记者挑选了一款夸人服务送给朋
友，待下单后通过添加客服微信，记者
和朋友都被拉入一个微信群。 收到提
示后， “群友” 们就会开启夸赞模式：
“小姐姐的头像真好看” “您一进群让
我们的群与众不同了” “千言万语不
及你之万一” ……

从用户评价看，给予“好评”大多是
因为：很新奇的一次体验，给人惊喜和
快乐。 也有不少评论认为夸得有点尴
尬，感觉就是拼手速，一下发太多，不走
心、没互动等。

华东政法大学副教授马川认为 ，
“夸夸群” 的流行与当下年轻人群体的
交往需求相关，“很多人在现实生活中
难以做到面对面直白夸奖或者鼓励，这
种需求可以在互联网上寻求表达 、放
大、满足。”

复旦大学心理健康教育中心专职
心理咨询师周子涵表示，人们渴望被关
注、被肯定的需求，与通过帮助他人实
现自身价值的需求，在“夸夸群”里能得
到一定满足。

代喝奶茶、代撸猫，这波操作
你可见过？

相比传播快乐的 “夸夸群”， 记者
发现最近网上还出现不少 “脑洞大开”
的服务消费产品， 包括代喝奶茶、 代
吃火锅、 代撸猫， 产品介绍例如 “能
拍图拍视频反馈， 免去大家排队和长
胖烦恼 ” “你下单 ， 我撸猫给你看 ，

可以发照片和视频” ……
以闲鱼APP为例，消费者可以在提

供“代喝奶茶”的卖家中选一个，根据金
额下单支付后，对方就会去买一杯指定
口味的奶茶，然后录一段视频发给消费
者。视频包括讲述奶茶的颜色、材料、甜
度、香味等，并会显示当日时间，说明是
一款“个性定制化”服务，而非拿录制好
的“网红”视频进行“一对多”发送。

有网友留言表示，想喝最新口味的
奶茶，又怕里面奶油太多会发胖，正好
网上有花钱请人代喝的服务，所以下单
买来尝尝鲜。

中国贸促会研究院国家贸易研究
部主任赵萍说， 上述消费尽管比较小
众， 但是折射出消费的个性化和多样
化，这也是未来的趋势。人们得到的是
一些精神方面的满足，更像是花钱买一
份“体验报告”。

花式消费能走多远？
业内人士认为，在大众创业、万众

创新的时代，互联网等科技革命越来越
能激发出人们的灵感，服务创新业态将
层出不穷。

“但是个性化和多样化的服务，仍
要看成本与收益，这是绕不过的话题。”
赵萍说，倘若只是一种消费现象，没有
一定量级的市场规模、盈利模式、时间
检验，可能还无法马上将其称为一种新
兴服务消费。

另外， 上海市商业经济学会会长
齐晓斋表示， 互联网推动了 “社交消
费”， 市场也乐得 “投其所好”。 上述
小众消费现象的背后， 除了90后、 00
后年轻人可能喜欢猎奇新事物以外 ，
也有商家借助新媒体、 新平台进行营
销传播的考虑。

马川也认为， “社交消费” 新鲜、
有趣、 互动性强， 这都是吸引年轻人
的地方 ， 但社交话题和热点来得快 、
去得快， 很多时候是游戏、 跟风和炒
作的产物， 很难成为一种稳定的、 持
续的消费模式。

出于新奇，复旦大学生小许最近为
“压力山大” 的考研室友购买了一次夸
人服务，5分钟夸下来， 小许并不太满
意，主要是还不怎么了解“客户”需求就
泛泛而夸。“舒缓压力的效果有一些，但
不会第二次购买了。相比下来，还有更
多更有针对性的解压方式。”小许说。

据新华社

从“买夸奖”到“代吃喝”，
“脑洞大开”的消费能走多远？

本报讯 (记者 陈艺 ) 3
月23日， 主题为 “中国智慧
与人类命运共同体” 第三届
中国阳明心学高峰论坛在人
民大会堂启动。 本次论坛由
中国文化院·北京师范大学
人文宗教高等研究院、 绍兴
市人民政府主办。

在论坛会上， 中国文化
院院长许嘉璐 ， 发言并强
调 ， 加强阳明心学的研究 ，
需要把它放到中华文化悠长
的历史中， 放在明代中叶的
社会背景下， 也还应该考察
在它成熟时期以及阳明身后

近五百年中的境遇。 并对以
继承、 弘扬阳明心学和中华
优秀传统文化为宗旨的阳明
心学高峰论坛的两大重任做
了解读， 获得了现场嘉宾的
高度认同与热烈掌声。 北京
大学教授王守常、 全国政协
文化和文史委副主任王世明
等7名专家学者分别就如何
运用阳明心学， 唤醒中国人
的勤善品德， 支撑着大家奔
走在中国特色社会主义道路
上 ， 实现伟大的民族复兴 ；
中国知识分子如何担当时代
使命； 阳明心学和人类命运

共同体的关系等主题进行了
交流发言。

记 者 在 启 动 仪 式 上 获
悉， 5月18日至19日， 第三届
中国阳明心学高峰论坛主论
坛 ， 将在浙江省绍兴举行 。
论坛将设置明良知 、 示良
知、 致良知、 行良知各分论
坛。 届时将邀请阳明先生行
迹地城市以及其他兄弟地
市， 围绕阳明心学在社会治
理中的实践开展交流， 共同
探讨新时期如何更好地将
阳明心学落地践行推进社会
治理。

第三届中国阳明心学高峰论坛在京启动


